

Légation du Canada auprès des Gouvernements Français, Belge et Néerlandais

En cette dernière année, les légations du Canada auprès des gouvernements français, belge et néerlandais, ont été gérées par un chargé d'affaires, M. Pierre Dupuy, dont la chancellerie est à Londres.

Les problèmes que la guerre a fait surgir ont fait l'objet de nombreux entretiens entre le chargé d'affaires et les gouvernements de Belgique et des Pays-Bas ayant leur siège à Londres. Des renseignements ont pu ainsi être obtenus sur les forces belges et néerlandaises opérant dans le Royaume-Uni et qui recrutent en partie leurs effectifs au Canada.

Par ailleurs, M. Dupuy, ci-devant attaché à la légation du Canada à Paris, a fait plusieurs voyages en France non occupée. Il s'est rendu une première fois à Vichy le 20 août 1940, pour rentrer à Londres le 17 décembre. De nouveau il quittait Londres pour Vichy le 25 janvier 1941, d'où il revenait le 14 mars 1941. Une troisième visite fut faite en France non-occupée aux mois d'août et de septembre. M. Dupuy profita de ces visites pour s'occuper des intérêts des ressortissants canadiens empêchés de sortir de France, et, en tant qu'agent de liaison, pour passer en revue avec les autorités françaises à Vichy les problèmes intéressant les sujets britanniques en France, les Canadiens internés dans la région occupée, la réglementation des voyages et du change des devises. Il adressa des rapports sur la situation politique de la France non-occupée. Au cours de ses visites à Vichy, M. Dupuy se mit en relation avec les autres représentants diplomatiques sur place. A son retour à Londres, il eut de fréquentes conférences avec les divers ministères du gouvernement français qui furent alors à même de se renseigner auprès de lui sur la politique française.

Légation du Canada au Brésil

Le premier ministre en date du Canada au Brésil, M. Jean Désy, est arrivé à Rio de Janeiro le 10 septembre 1941. Il était accompagné par M. R. A. D. Ford, troisième secrétaire. Plus tard vint le rejoindre M. Léon Mayrand, ci-devant attaché au haut-commissariat du Canada à Londres en qualité de deuxième secrétaire.

Le ministre du Canada présenta ses lettres de créance au Président du Brésil le 30 septembre. En même temps, il remit au ministre brésilien des Affaires étrangères, le Dr Oswaldo Aranha, un message personnel du premier ministre du Canada exprimant la satisfaction du gouvernement canadien de voir s'ouvrir une légation canadienne à Rio de Janeiro.

Peu après l'établissement de la légation, le ministre et son personnel ont accueilli au Brésil la mission commerciale canadienne en Amérique du Sud. Cette mission se composait de l'honorable James A. McKinnon, ministre du Commerce, de M. L. D. Willgress, sous-ministre du Commerce, de M. Yves Lamontagne, directeur des relations économiques au ministère du commerce, de M. Escott Reid, deuxième secrétaire au ministère des Affaires extérieures et de M. A. C. L. Adams, secrétaire particulier du ministre. La visite a été marquée par la signature, au Palacio Itamaraty, d'un accord commercial entre le Canada et le Brésil, par le ministre du Canada et M. McKinnon pour le gouvernement canadien et par le Dr Oswaldo Aranha, pour le gouvernement du Brésil.

Les journaux brésiliens ont accordé une grande publicité à cette mission canadienne. Plusieurs articles ont été publiés au sujet de l'accord commercial et le passage de la mission a fait beaucoup pour attirer l'attention sur le Canada.